

L'EMBOUCHURE DU FLEUVE VÉLEZ

Le Vélez est le fleuve par excellence de la comarque de La Axarquía. Avec ses presque 69 km de distance, il traverse du nord au sud le territoire escarpé de la zone orientale de la province de Málaga. La surface totale de l'embouchure, appelée aussi Hoya de Vélez (la cuvette de Vélez), s'étend sur 610 km² et possède un débit moyen de 629 mm en moyenne. Elle se compose des fleuves suivants: Benamargosa, Almáchar, Sábar, Rubite, Bermuza, Alcaucín, Almanchares, de las Cuevas (des grottes) et Guaro. Le principal chantier hydraulique se trouve sur le barrage de la Viñuela, construit en 1989 dans le but de subvenir aux besoins de la Costa del Sol et d'irriguer les champs de culture des environs.

Comme vous vous en doutez, les sources des fleuves jouissent d'un bon état de conservation environnementale, bien qu'une grande partie du débit soit dès le début dévié vers les canaux d'irrigation qui répartissent le précieux liquide entre les jardins potagers, les vergers et les cultures en terrasses. La partie mi-basse de la vallée est la plus importante d'un point de vue économique vu que les plaines fertiles sont consacrées principalement à l'agriculture intensive, dont l'activité engendre une certaine pollution dans les aquifères du fait de l'utilisation de pesticides et d'engrais chimiques. Autrefois, l'embouchure du Vélez formait un estuaire qui a depuis disparu à cause de l'obstruction causée par les matières portées par le courant depuis les garennes des montagnes alentours. L'actuelle formation deltaïque, figurant au Registre des Zones Humides d'Andalousie, revêt un intérêt ornithologique considérable, étant le lieu de passage de nombreux oiseaux migrateurs, en particulier les limicoles.

L'embouchure du Vélez héberge divers écosystèmes dûs à la diversité lithologique et des sols bioclimatiques. Les couches de dolomie du secteur de Tejeda abritent des espèces végétales particulières et de nombreux endémismes malaguènes-almériens, bétiques, bétiques-rifains et ibéro-nord africains. La végétation des berges n'est pas spécialement riche ni variée. Des rangées de frênes subsistent à certains endroits du fleuve Sábar. De plus, le laurier rose et l'osier (*Salix pedicellata*) sont toujours présents au bord des cours d'eaux, en plus ou moins grande quantité. Dans la partie basse du fleuve, près de l'embouchure, la forêt a été remplacée par d'épaisses roselières et des peupliers blancs. Dans les eaux peu profondes vivent des

espèces aquatiques particulièrement intéressantes comme le barbeau gitan et l'anguille.

Dans le secteur près de l'embouchure, on trouve de nombreux vestiges archéologiques des époques phénicienne et romaine, lorsqu'il était encore possible d'atteindre ces endroits en navigant sur le fleuve. La nécropole du Jardín et les gisements des monts du Peñon, Alarcón, del Mar et de Toscanoes présente une grande valeur historique et sont d'ailleurs répertoriés comme des Biens d'Intérêt Culturel.

Étangs du fleuve Vélez: *Étang du fleuve Sabar.*

D'autres espaces de baignade dans le fleuve Vélez :

Les mares du Ruisseau Alcázar. Le fleuve Alcaucín (Parc Naturel Sierras de Tejeda, Almijara et Alhama) : On y accède depuis Alcaucín par la voie balisée (6km) qui mène à l'aire de loisirs El Alcázar. Les deux mares, imperméabilisées et situées entre trois esthétiques cascades artificielles, se trouvent près de l'aire de loisirs El Río.

Mare du Molino Alto (Moulin haut). Le fleuve Bermuza (Parc Naturel Sierras de Tejeda, Almijara y Alhama) : On arrive à la grotte de la Fájara par le sentier balisé, en descendant pendant quelques mètres le long du ruisseau ou par le chemin du Molino Alto (Moulin Haut). Dans les deux cas, il faut partir de la voie qui relie Canillas de Aceituno et Alcaucín. La mare se trouve un peu plus en amont d'un petit pont.



Les mares de la Rahíge. Le fleuve Almanchares (Parc Naturel Sierras de Tejeda, Almijara y Alhama) : Ce sont trois baignoires qui se trouvent à la sortie du ravin d'Almanchares, en amont du pont de l'autoroute MA-4105 (de Canillas de Aceituno à Sedella). L'accès s'effectue depuis l'ancienne aire de loisir La Rahíge, par un étroit ruisseau en hauteur et dans de mauvaises conditions.

Fleuve Sábar / Alfarnatejo

POZAS DEL RÍO SÁBAR

Les étangs du fleuve Sábar



COMMENT S'Y RENDRE

Pratiquement à équidistance entre Periana et Riogordo, l'accès se fait par la route qui relie les deux villages, la A-7204, entre les points kilométriques 15 et 16. Le lieu exact permettant d'accéder aux mares est facilement reconnaissable car il s'agit d'une grande esplanade entre un restaurant et un pont qui traverse le Sábar. Pour y arriver, on doit suivre un chemin qui monte vers un restaurant, de l'autre côté de l'autoroute. Après 15 mètres, on descend entre les oliviers par un sentier et nous atteignons la rivière, d'où l'on peut contempler le pont traversant le fleuve.

INFORMATIONS IMPORTANTES

Chaque mare est entourée d'énormes blocs de pierres polies par la force du courant lors des périodes de fortes pluies. Ce site est incontestablement pittoresque du fait du contraste entre les montagnes calcaires et les versants fertiles occupés par les cultures d'oliviers; à ce cadre s'ajoute la végétation des rivages, particulièrement riche en lauriers roses et tamaris. Les rives sauvages ne sont pas très confortables pour s'installer, même si les pierres peuvent constituer un siège original pour se reposer et se faire bronzer.

Coordonnées:

x: 388619 / y: 4090184 /z: 519 m

Localisation: Confuse

Accès: Facile

Espace protégé: Non inclus

A prendre en compte

Les deux mares sont petites et peu profondes; on y a donc pied. Pour les plus aventuriers, il existe la possibilité de remonter le cours d'eau et de pénétrer dans le col que les eaux ont taillé entre les cimes calcaires des montagnes de Enmedio, à l'est, et les fameux précipices du Fraile, Doña Ana et de Gomer à l'ouest. Cette activité est absolument déconseillée aux personnes ayant une faible condition physique ou peu à l'aise sur des terrains instables. En dehors de la période estivale ou en cas de risque d'orage, il ne faut même pas essayer de le faire.

